

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 1.º DE NOVIEMBRE DE 1811.

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Charlestown 29 de julio.*

El corsario frances el *duque de Dantzick*, de 24 cañones, que anda cruzando al rededor de la isla de Barbados, acaba de apresar 2 buques ingleses. Otros 2 corsarios tambien franceses, la *Venganza* y el *Marengo*, han entrado el uno en este puerto, y el otro en Savannah con cargamentos muy interesados.

## RUSIA.

*Petersburgo 3 de setiembre.*

S. M. I. ha mandado que pasen libremente sin pagar ningun derecho los géneros importados de la Abchasia á los puertos rusos, y lo mismo los que exporten de la Rusia para Abchasia. Respecto de unos y otros se observará el reglamento de las aduanas marítimas concierne á las mercancías que se conducen de un puerto ruso á otro, y el ukase de 22 de noviembre de 1808 sobre el comercio con la Mingrelia y la Imiretta.

## DINAMARCA.

*Altona 16 de setiembre.*

El buque ingles apresado por la flotilla apostada en las costas de Noruega se llama el *Manli*, es de 12 cañones, y tenia á bordo 58 hombres.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Possen 19 de setiembre.*

Ayer á las 7 de la noche tuvimos la dicha de ver á nuestros amados Soberanos. Venian acompañando el coche de SS. MM. el señor general de division Dabrowski, los generales de brigada Axamitowski y Kwasniowski y otros varios oficiales, y un destacamento de huianos. SS. MM. hicieron su entrada en medio de los vivas y aclamaciones de un gentío inmenso. A la entrada del palacio recibieron á SS. MM. el waiwoda de Dzialinski, el prefecto, el general Cosinski, y todos los demas magistrados, quienes acompañaron á SS. MM. hasta sus aposentos. SS. MM. hablaron con gran afabilidad á casi todos los miembros de estas autoridades. La fachada de la casa de la villa estaba hermosamente iluminada; y la mayor parte de los habitantes iluminaron voluntariamente las suyas en señal de su regocijo. SS. MM. han salido esta mañana á las 9 y media.

## PRUSIA.

*Berlin 21 de setiembre.*

Los diputados de todas las provincias rennidos en esta ciudad desde principios de la primavera pasada dieron ayer un gran banquete en el salon

de conciertos á S. E. el baron de Haxdesuber, coudelier del estado.

Va á hacerse un nuevo ajuste para la provision de víveres de las tropas y hospitales franceses que hai en las fortalezas de Stettin y de Custrin, y la contrata durará un año contado desde 1.º de diciembre próximo.

*Del 28.*

Acaba de publicarse un edicto sobre la dependencia de los colonos de los señores, y otro para fomentar y mejorar la agricultura en el pais de Saxonia-Memmingen. Los judíos han obtenido libertad para comprar tierras.

Ha fallecido poco ha en Dinamarca el príncipe Guillermo Cristiano de Brunswick Wolfenbutel, que nació en el año de 1769. Era hijo del último duque de Brunswick.

Desde principios de setiembre no ha habido variacion notable en el curso de nuestro cambio.

## AUSTRIA.

*Viena 25 de setiembre.*

Hace algunos dias que S. M. la Emperatriz ha salido de Schlosshof para Laxemburgo, en donde pasará una temporada.

Por muerte del cardenal arzobispo de Olmutz, que falleció últimamente en Kremsir, S. A. I. el archiduque Rodolfo, hermano menor de S. M. el Emperador, y que era coadjutor, ha entrado en posesion de aquel rico arzobispado, el que han poseido ya antes de él 3 archiduques de Austria.

## SAXONIA.

*Dresde 16 de setiembre.*

El príncipe Pablo de Esterhazi, ministro de Austria cerca de nuestra corte, ha vuelto á esta ciudad del viage que habia hecho á Viena.

Se ha publicado últimamente un decreto del Rei, por el qual se conceden recompensas á los artistas y artesanos que tomen por su cuenta el enseñar su profesion ú oficio á qualquier sordo-mudo que salga de los establecimientos que mantiene el gobierno en esta ciudad y en Leipsick.

*Weimar 21 de setiembre.*

El consejero Wieland, que es el Nestor de los escritores alemanes, y que pasa de 80 años, ha tenido la desgracia de volcar en un coche á poca distancia de esta ciudad, y se ha roto un tobillo.

*Leipsick 24 de setiembre.*

No cesan de llegar aqui comerciantes de todos los paises de Alemania, y nuestros almacenes se van llenando de géneros para la feria inmediata.

Esperamos que vengan comerciantes de Polonia, de Gallitzia y de otras partes del Norte, que por lo comun son los que hacen mayores compras.

## BAVIERA.

*Munich 21 de setiembre.*

El Rei ha concedido al cuerpo de cazadores de montaña 3 medallas de oro y 16 de plata, por lo bien que se han portado en la última guerra. Tambien ha mandado crear un cuerpo con el objeto de cuidar de que se observen y cumplan exáctamente las leyes sobre las aduanas y sobre los géneros coloniales. Este cuerpo se compondrá de 230 hombres.

## WURTEMBERG.

*Stuttgart 28 de setiembre.*

Hoy se ha celebrado á presencia de toda la corte con una gran pompa en el palacio de Louisbourg el casamiento de la princesa Luisa, sobrina de S. M. el Rei de Wurtemberg, con el príncipe Augusto de Hohenlohe-Oeringen.

Tambien se ha celebrado esta mañana el cumpleaños del Príncipe Real. La caballería que se hallaba en estas inmediaciones ha executado varias maniobras y evoluciones á presencia de S. A., que ha quedado sumamente complacido de la precision con que las ha executado.

*Del 30.*

Ayer, con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina de Wurtemberg, las personas reales almorzaron en el cuarto de la Reina, y hubo gran banquete y salvas de artillería. El cuerpo diplomático tuvo el honor de ser presentado á S. M. para felicitarle.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Frankfort 1.º de octubre.*

Ha sido tan grande la sequía que ha habido aquí, que se ha interrumpido la navegacion de muchos rios de Alemania por falta de agua. Muchos molinos tampoco podían andar, de modo que ya empezaba á dar cuidado; pero por fortuna el tiempo se ha mudado, y hace dos días que empezó á llover.

Ya ha principiado la vendimia en estas inmediaciones; la cosecha es muy abundante, y se cree que el vino será de excelente calidad; y así es que van llegando muchos tratantes de vino á hacer compras en las orillas del Mein y del Rin.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 28 de setiembre.*

S. A. R. el duque de Sussex ha recaído el jueves último por la noche, y en el día está gravemente enfermo.

En el *Morning-chronicle* se ha publicado la siguiente representacion de los barones sicilianos residentes en Palermo.

„ Los infrascritos barones parlamentarios se ven obligados, por la publicacion del edicto real de 14 de febrero de 1811, que impone el derecho de 1 por 100 sobre todos los pagos, á dirigirse á la muy ilustre diputacion del reino, á quien está confiada la conservacion de las prerogativas nacionales, y á suplicarle se digne elevar á los pies del trono sus representaciones justas y respetuosas. Muchos siglos hace que, sin alguna interrupcion, y baxo las diversas dinastías de los Reyes, el pueblo siciliano jamas se ha valido de otro medio para suminis-

trar los caudales al tesoro real que por donativos, y por consentimiento de los representantes reunidos en parlamento; de la misma manera que su augusto padre Carlos III, S. M. el Rei actual Fernando tiene prescrita la observancia de este método, y ha cuidado de conservarle hasta este momento con tanta escrupulosidad, que en el agosto último convocó el parlamento solo para modificar el reparto de los impuestos acordados en la sesion precedente de 15 de febrero último.

„ Los infrascritos no pueden concebir, aun por las razones que alega S. M., cómo puede haber sido inducido á separarse de los principios que tan fielmente ha seguido. ¡Qué! Si el reino se ve amenazado de una nueva invasion del enemigo, si las rentas y los gastos no estan en equilibrio, y si los ministros necesitan de un nuevo subsidio, ¿por qué S. M. no ha condescendido, como siempre lo ha hecho, en contar con sus súbditos en parlamento? Luego que sea del agrado de S. M. el reunirlos, se acelerarán indubitablemente á ocurrir á las necesidades actuales con la mayor consideracion; mostrarán siempre el mismo zelo del bien público, y se deben esperar de su parte los sacrificios mas generosos. Los barones infrascritos no dudan que la muy ilustre diputacion del reino (considerando la importancia y extension de sus altas funciones) elevará á noticia de nuestro augusto Soberano la expresion de su inquietud, y suplican igualmente á la muy ilustre diputacion tenga á bien asegurar á S. M. de su fidelidad inviolable á su persona.

„ Palermo 1.º de marzo de 1811. (Siguen las firmas.)

## SUIZA.

*Soleure 1.º de octubre.*

El conde Gottofp está para llegar de un día á otro á esta ciudad á visitar á S. E. el landamann de Suiza, segun noticias que ha traslucido un oficial dinamarques de su comitiva, que ha venido de Basilea para anunciar su llegada. Se dice que este príncipe quiere fixar su residencia en Suiza.

## REINO DE NAPOLES.

*Vasto-Aimone 11 de setiembre.*

Despues de muchas y muy eruitas investigaciones se ha averiguado que nuestra ciudad era la antigua *Histonium*, célebre en otro tiempo entre los trentanienses, y que en tiempo de los lombardos tomó el nombre que tiene en el día, dexando su antigua denominacion para tomar la bárbara de *Wast* ó *Gast*, esto es, *Praetorium*, con el sobrenombre de Aimonis, porque era la residencia de un tribunal presidido por el pretor Aimon. Todas estas conjeturas, que habian costado grandes vigilias á muchos sabios y eruditos, han adquirido en el día el mayor grado de certeza con las ruinas de antiguos monumentos que se van descubriendo diariamente, y que son una prueba irrefragable del esplendor y de la gloria de esta ciudad.

El descubrimiento de estos monumentos se debe al señor Romanelli. Entre ellos hai un precioso fragmento de mármol, y una inscripcion encontrada entre las ruinas de un antiguo sepulcro, que 2 libertos llamados *Auctus* y *Salutaris* dedicaron á los libertos *Publius Veratius Optatus* y *Publius Veratius Labion*, padre é hijo. Los 2 monumentos son los siguientes:

## I.

..... VFO AED.  
.... DIC. HISTON.....  
... ECVND.....

El señor Romanelli lo interpreta así:

L. FVL. RVFO AED.  
IVR. DIC. HISTONI  
SECVNDO.

## II.

.P. VERATIO L. OPTATO.  
ETP. VERATIO. P. E. LABEONI.  
AVCTVS ET SALVTARIS. L.

*Campobasso 14 de setiembre.*

Dias pasados se presentaron en diferentes puntos de la costa de nuestra provincia dos embarcaciones enemigas, una de ellas armada de 12 cañones de grueso calibre. En las aguas de Termoli echaron al mar dos chalupas bien tripuladas para apoderarse de unos barcos de pescadores, que estaban algo distantes de la costa. Pero todos los esfuerzos que hicieron fueron inútiles, y les costó cara la tentativa. Nuestros valientes pescadores se defendieron con tanto vigor, que después de hacer bastante daño á los enemigos, consiguieron llegar á la costa, donde no se atrevieron á atacarlos, temiendo á nuestras guardias provinciales. El enemigo, queriendo vengarse de esta pérdida, atacó á dos barcos de Ancona, que estaban cerca de Montebello esperando viento favorable para ir á Corfú; pero los dos barcos, aunque fueron atacados por fuerzas superiores, se defendieron con tal vigor, que después de un largo y reñido combate, hicieron huir al enemigo vergonzosamente.

*Nápoles 20 de setiembre.*

En la mañana del 5 del corriente una bombardera enemiga se acercó hasta tiro de fusil de la aldea de Castilla, y envió un marinero á nado para que le dixesen si era aquella la costa de Sicilia, y le respondieron que sí. Con esta respuesta se acercó á la orilla, y saltó en tierra toda la tripulación, compuesta de sicilianos y turcos. La guardia cívica les dixo entonces que estaban en la Capria, y que así se rindiesen prisioneros de guerra. El barco fue apresado, y se envió inmediatamente un expreso á Crotona para pedir refuerzos, porque la guardia cívica solamente se componia de 24 hombres. Al otro dia, antes de que llegasen los socorros, se presentó una fragata enemiga; hizo gran fuego contra Castilla, y amenazó desembarcar tropas. La guardia cívica se retiró después de haber quemado la bombardera, y cogido los géneros que traia á bordo, y el enemigo efectuó el desembarco; saqueó el pueblo; se llevó mucho grano, y hubiera hecho mayores daños, á no haber sido porque temió que viniesen las guardias provinciales de los pueblos comarcanos. El enemigo se reembarcó con tanta precipitación, que dexó abandonados en la costa los 6 cañones de que estaba armada la bombardera, y todo el equipage.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Brusélas 1.º de octubre.*

Ayer á medio dia salió S. M. la Emperatriz del

palacio imperial de Laeken para Ambéres, adonde ha llegado S. M. el Emperador. Un destacamento de la guardia de honor de Brusélas tuvo el honor de acompañar á nuestra augusta Soberana hasta los confines del departamento de los Dons-Nethes.

La Emperatriz ha dexado en Brusélas repetidas pruebas de su generosidad y beneficencia: todo el mundo está encantado de su bondad, de su afabilidad y dulzura.

En el campamento de Utrech se aguarda para principios de este mes á S. M. el Emperador. Las tropas de que se compone ejecutarán grandes evoluciones á presencia de S. M., quien les patará después revista.

*Amberés 4 de octubre.*

S. M. recibió á las autoridades de esta ciudad el 30 de setiembre á las 9 de la mañana.

A medio dia montó á caballo, y fue á visitar el arsenal, las fortificaciones y el muelle.

S. M. la Emperatriz llegó de Brusélas á las 4 de la tarde.

El 1.º de octubre S. M. continuó visitando las fortificaciones y el arsenal, y vió entrar en el fondeadero dos embarcaciones de guerra.

El 2 pasó revista al regimiento 26.º de infantería ligera, á la artillería y al batallón de obreros de la marina, y visitó las obras de la llamada *Caabeza de Flandes*.

El 3 tuvo S. M. diferentes consejos.

El 4 á las 2 de la mañana salió S. M. á visitar la plaza de Willenstadt y la isla de Gorea.

La Emperatriz salió á las 10 de la mañana para ir á dormir á Breda.

En el dia se puede considerar á Ambéres como una plaza comparable con las de Metz y Strasburgo. Las obras que se han construido son prodigiosas, y hacen de ella uno de los baluartes de la Francia. En la orilla izquierda del Escalda, donde 2 años hace no habia mas que un reducto, se ve una plaza de 140 pies de circuito, con 8 frentes fortificados con baluartes, y defendida por una inundacion sostenida por la calzada de Gante, y por diques en la parte superior é inferior. Las considerables sumas que se han gastado en estas obras se han empleado todas con inteligencia y utilidad. S. M. ha manifestado su satisfaccion al cuerpo de ingenieros y al mayor general Bernard, que han dirigido estas obras con una actividad singular.

El aspecto que presentan los astilleros de la marina es único, y de que puede decirse que no tiene exemplo. Se estan construyendo á un mismo tiempo 21 navios de guerra, de los quales 8 son de 3 puentes. El arsenal está perfectamente provisto de todo quanto pueden acarrear el Rin y el Mosa. De solo mástiles hai millares de ellos que han venido del Norte.

Hace 7 años que no habia ni un solo muelle en Ambéres, y las casas del vecindario llegaban hasta la orilla del rio. En el dia en lugar de estas casas hai magníficos muelles, no solamente útiles para el comercio, sino tambien para la defensa de la ciudad.

Hace 6 años que tampoco tenia otro fondeadero sino sus canales, en que apenas podian entrar barcos que necesitasen 12 á 14 pies de agua. En el dia hai un fondeadero de 30 pies de agua contados desde el emparrillado, capaz de contener 50.

navíos de línea, con una esclusa, por la que pueden pasar navíos de 120 cañones.

Bien pronto estarán concluidos los muelles de la ciudad nueva sobre la orilla izquierda, é inmediatamente se abrirá un nuevo fondeadero.

Se han limpiado y compuesto todos los canales y acueductos ó alcantarillas que infestaban el aire, y que daban á Ambéres el aspecto de una ciudad arruinada.

Todo el Escalda, desde su desembocadero hasta Ambéres, está navegable aun para navíos de 3 puentes; de manera que el rio es una rada continuada y resguardada de todos los vientos. En las rias de Hoogplaten, de Terneuse y de Bailand pueden estar anclados mas de 100 navíos de guerra.

Ademas de las plazas fuertes de Flesinga y de Cadzand, S. M. ha mandado construir otra en la punta de tierra de Borselen. Estas plazas, con los fuertes de Bartz, de Lillo y de Liefkenshoek, defienden de qualquiera tentativa del enemigo todo quanto se hace en el Escalda.

Las plazas de Berg-op-Zoom, de Willemstadt, los fuertes de la isla de Gorea, las plazas de Breda y de Gorcum completan la defensa de todo el pais.

### ESPAÑA.

*Cádiz 18 de setiembre.*

Es horrible el suceso acaecido á la media noche de ayer en la calle de Sopranis de esta ciudad. Habiéndose prendido fuego en un almacén de refino, situado en una accesoria de la casa de D. Josef de Lila, ardió vorazmente hasta el segundo piso, pereciendo víctimas de las llamas todos los dependientes de aquel establecimiento, que en vano procuraban abrirse paso por las ventanas, cuyas rejas se lo estorbaron. Parece que en medio de la consternacion hubo algunos malvados que se atrevieron á robar varios efectos, y fueron aprehendidos con ellos. (*Redactor general núm. 97.*)

*Del 18.*

*Gazeta de la regencia del 17.* Contiene el parte del general Freire, relativo á los últimos sucesos del tercer ejército, á que acompañan como documentos otros varios, entre ellos los del general O-Donell, en que refiere la accion de Zujar, y los del general Quadra, expresando las circunstancias y necesidad de su retirada. El total de las fuerzas enemigas contra el frente y derecha de la línea parece haber sido de 10000 infantes y 2200 caballos, y nuestra pérdida en Zujar (la derecha) mas de 1500 hombres, sin los extraviados, no habiendo sido posible al general Quadra concertar sus operaciones con el general O-Donell por las razones que expresa. Este último gefe asegura que con 2 batallones mas hubiera vencido en Zujar, donde peleó con tan superiores fuerzas enemigas: circunstancia que, unida á la desventajosa posicion de Pozohalcon, habia decidido la retirada del general Quadra. (*Redactor general núm. 96.*)

*Del 19.*

Si creyésemos á algunos el último suceso del tercer ejército, debería colocarse entre los mas brillantes de nuestras armas. ¿Hasta cuándo ha de reinar entre nosotros el fatal sistema de cohonestarlo todo? (*Conciso del 19 de setiembre.*)

*Del 20.*

Una carta de México de fecha de 15 de julio dice lo siguiente:

„Han perecido á manos de los rebeldes los comandantes Torre y Mora, que tanto se habian distinguido por sus servicios, y con ellos han muerto tambien algunos valientes soldados de sus divisiones. Ha aumentado la insolencia de los rebeldes asi esto como la retirada á Toluca del señor Emparan, quien no pudo penetrar en Zitacuaro, en donde se han reunido mas de 2000 insurgentes, por hallarse rodeado este punto de zanjas profundísimas. Este gefe se ha avistado con el virei, con quien ha tenido largas conferencias, de cuyas resultas se conducen morteros al ejército, probablemente para arrojar bombas á Zitacuaro, que es hoy la gran *madriguera* de los malvados. El señor Calleja está en Leon; y el conde de Alcaraz ha marchado á Toluca á tomar el mando, segun dicen, de la division de Emparan. Parece que este se retira para restablecerse de las heridas que recibió en la batalla de Calderon. Se va á imponer un 1 por 100 de derecho á la plata y frutos que se exporten á ultramar, y á los efectos que se introduzcan de la península, con objeto á mantener un cuerpo de 1600 dragones que aseguren los caminos interceptados por cuadrillas de foragidos.” (*Redactor general núm. 97.*)

### AVISO.

A voluntad de su dueño, y para hacer pago á varios acreedores, se vende una casa posada, sita en la villa de Valdemoro y en su plaza mayor, que tiene de sitio 80 pies cuadrados superficiales, libre de toda carga, y renta de 9 á 100 rs. anuales, apreciada con arreglo á moneda metálica sonante en 450 rs., y se ha hecho postura en 300 en la misma moneda. Quien quisiere mejorarla acuda á la escribanía de número de D. Luis Perez Peñuelas, que despacha su habilitado D. Jacinto Gaona y Loeches, en donde se admitirán las que hicieren siendo arregladas, y dará las notas convenientes.

### PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 31 DE OCTUBRE DE 1811.

#### *Efectos públicos.*

Vales reales.....	95½
Cédulas hipotecarias.....	66½ á 67
Certificaciones del tesoro público.....	84½
Oro español contra plata.....	14½ á 15

### TRATOS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia de Lope de Vega en tres actos titulada *Dexar lo cierto por lo dudoso*, y el sainete la *Tragedia del buñuelo*.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada la *Conquista de Lara por el conde Fernan-Gonzalez*, ó *Triunfar solo por la fe*; seguirá una buena tonadilla, y se dará fin con el sainete titulado el *Hablador indiscreto*, que le hacen los primeros actores.

EN LA IMPRENTA REAL.